

Compendio mensual de lecturas recomendadas

Puede enviar sus comentarios y sugerencias al correo electrónico goliger@cedestra.cl

Título: India: la potencia indefinible.

Fuente: **Ana Ballesteros Peiró.** Documento Análisis. Instituto Español de Estudios Estratégicos. Número 76, 03/12/2024. https://www.defensa.gob.es/ceseden/-/ieee/india_la_potencia_indefinible_2024_dieeee76

Resumen: desde un punto de vista neorrealista y estructuralista, en el texto se destaca la posición sistémica de India, categorizándola como potencia media, regional y global, a la vez. Sobre la base tanto de características materiales, como el tamaño y la tecnología, así como su capacidad de influir en una amplia red de países.

La autora, además, destaca la ubicación de India en el centro de Asia, así como un momento histórico favorable, como factores determinantes de su posicionamiento, a los que añade otros dos. “Uno es que el gobierno del primer ministro Narendra Modi tiene como objetivo proyectar más poder y, el otro, es el anhelo de la población de que India ocupe un lugar más relevante en el ámbito internacional. Esta combinación de elementos sitúa a India en una posición atípica entre las potencias medias” (p. 5).

Su política exterior produce fricciones, descritas en el documento, especialmente con países vecinos. A su vez, se afirma que la estrategia de no alineamiento, está siendo desplazada por un «multialineamiento», esto es, “tener diversidad de elección y maximizar los intereses nacionales según un análisis de costo-beneficio” (p. 19). India no toma parte en la *Gran Competición Global*.

Recomendación: en un mundo multipolar, que vive las tensiones que produce el ascenso de una superpotencia con aspiraciones hegemónicas (China), es especialmente relevante preguntarnos por sus vecinos, y más todavía si se trata de uno que tiene más de 1.400 millones de habitantes.

India, además, se ubica en una zona pivotal de Asia, desde un punto de vista geoestratégico, por la posición central del océano Índico, en relación a rutas marítimas de Asia, Oriente Medio, África y Europa. No sólo es relevante la cercanía física con China, sino que también con Rusia y el Golfo Pérsico.

Por supuesto hay otros aspectos para destacar de este gigante asiático, como es, por ejemplo, su influencia en foros internacionales, tanto regionales (ASEAN), como globales (BRICS y G-20).

Sin duda, su influencia política en escenario internacional, además de su posición geográfica, envergadura de su economía y capacidad militar, invitan a prestar una especial atención a este gigante asiático.

Título: Les effectifs de l'armée russe après deux ans et demi de guerre en Ukrain.

Fuente: Yuri Fedorov. Russie. Eurasie. Reports, n° 48, Ifri, noviembre 2024.

<https://www.ifri.org/fr/etudes/les-effectifs-de-larmee-russe-apres-deux-ans-et-demi-de-guerre-en-ukraine>

Resumen: Rusia pretende reforzar sus fuerzas para un eventual conflicto con la OTAN en el Báltico y la península de Kola.

En el contexto actual Rusia tiene dos desafíos: desarrollar una capacidad militar capaz de igualar la creciente presencia de Occidente en la región, y mantener fuerzas desplegadas en Ucrania suficientes para ganar la guerra.

Se prevé un aumento de 350.000 hombres, para alcanzar 1,5 millones de soldados y oficiales.

En 2024, tuvo cerca de 30.000 pérdidas humanas por mes, aproximadamente la misma cantidad del flujo de soldados contratados y voluntarios.

Adicionalmente, Rusia sufre una insuficiencia de oficiales y armas para las nuevas unidades requeridas.

La prolongación de la guerra debilita militarmente a Rusia y aumenta el tiempo que tardarán sus Fuerzas Armadas en recuperarse luego de la guerra.

Finalmente, la presión sobre la sociedad ucraniana y su sistema político, podría generar una crisis de resultados imprevisibles en el plano nacional e internacional.

Recomendación: este tema ha tenido un impacto planetario. No sólo el horror que provocan las miles de muertes y las múltiples violaciones al derecho internacional humanitario, sino que también por las consecuencias económicas que ha entrañado (seguramente usted recuerda el alza del pan y el aceite al iniciarse el conflicto).

En ediciones anteriores de este Compendio, se han recomendado lecturas al respecto, por ejemplo, en el documento de abril del año en curso.

Título: **Sociedades Comparadas.**

Fuente: **Jared Diamond.** Editorial Debate (2016).

Resumen: esta obra comienza efectuando una comparación provocadora acerca de la diferencia entre las ciencias duras y las ciencias sociales. El autor afirma que las ciencias sociales tienen otros procedimientos para “obtener conocimientos fiables sobre el mundo real” (p. 14), y precisamente aborda, en los siete capítulos del libro, “grandes cuestiones de las ciencias sociales mediante el método de experimentación natural ornitológico” (p.18).

Los temas tratados son: ¿Por qué algunos países son ricos y otros pobres? (con especial énfasis en la geografía como elemento diferenciador); ¿cómo las instituciones contribuyen a las diferencias de riqueza entre las naciones?; un estudio pormenorizado de China y su comparación con Europa; la comparación de las crisis personales con las de los países, así como de las crisis entre los países; comparaciones de las reacciones ante el peligro de ciudadanos de diversos países; el efecto del modo de vida en diversas latitudes y la esperanza de vida y, finalmente, un capítulo dedicado a los problemas de la humanidad, a saber, el cambio climático global, la desigualdad (entre países y dentro de los mismos), y la gestión de los recursos naturales esenciales para la humanidad, como los pesqueros, hídricos y forestales.

Recomendación: en un mundo crecientemente complejo, con crisis de toda índole, presentes o potenciales, así como conflictos desatados, tanto domésticos, intermesticos como internacionales, es importante tener diversas herramientas para intentar comprender el origen y dinámicas de dichos fenómenos sociales. Esta obra tiene la virtud de añadir una perspectiva refrescante, y accesible a todo público, en esta perspectiva.